



*Nombre del Alumno: Henry Adiel Revolorio Martinez*

*Nombre del tema: La Antropología Médica: un puente entre cultura y salud pública en América Latina*

*Parcial: Segundo*

*Nombre de la Materia: Antropología*

*Nombre del profesor: Dra. Sánchez Prieto Irma*

*Nombre de la Licenciatura: Medicina Humana*

*Semestre: Primero*

## Introducción

La antropología médica, aunque con raíces antiguas dentro de la historia de la medicina, continúa siendo una disciplina poco conocida en amplios sectores del ámbito sanitario contemporáneo. En un contexto globalizado, caracterizado por el aumento de la movilidad humana y la visibilidad cultural, esta disciplina adquiere una relevancia renovada, sobre todo en el campo de la salud pública. La antropología médica ofrece una comprensión más amplia del proceso salud-enfermedad-atención, al integrar las dimensiones biológicas, sociales y culturales que lo configuran. Este ensayo analiza la evolución de la antropología médica, su relevancia actual en América Latina, y la importancia de su incorporación en la formación médica y en las políticas de salud pública.

## **La Antropología Médica: un puente entre cultura y salud pública en América Latina**

Los antecedentes de la antropología médica pueden rastrearse hasta los tratados hipocráticos, donde se reconocía la influencia del entorno y los hábitos culturales en la salud de los pueblos. Autores posteriores, como Paracelso, también insistieron en la necesidad de observar las prácticas de diversas culturas para comprender mejor la enfermedad y sus tratamientos. Sin embargo, la conformación moderna de esta disciplina surgió en la década de 1960, en el marco de la antropología cultural norteamericana. Según Menéndez, en sus inicios la antropología médica se centró en el estudio de las medicinas tradicionales, para luego diversificarse en dos tendencias principales: una orientada a la práctica clínica y otra desde una perspectiva antropológica general.

Los artículos publicados en el número especial de la RPMESP sobre antropología médica evidencian la amplitud temática de esta disciplina. Bernales, por ejemplo, abordan los desafíos de la atención sanitaria a migrantes internacionales en Chile, destacando la necesidad de que los profesionales de salud comprendan los factores culturales que influyen en las prácticas de cuidado. De igual manera, Yeckting analiza los riesgos en salud de los adolescentes del valle de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro, donde confluyen migraciones andinas y amazónicas, mostrando la complejidad de la interculturalidad en contextos internos de exclusión.

Murillo aporta una visión histórica al estudiar la evolución del pensamiento de Carlos Monge Medrano, quien transitó de una visión biomédica a una comprensión cultural de la salud de las poblaciones andinas. Por su parte, Pinilla emplea herramientas de la antropología para analizar cómo las políticas públicas afectan la estructura institucional del sector salud en Colombia. Finalmente, estudios como los de Castillo y Santa María resaltan la importancia de interpretar los procesos de salud y enfermedad dentro de su contexto histórico y cultural, evitando miradas etnocéntricas propias del modelo biomédico.

A pesar de estos avances, la antropología médica sigue siendo marginal en la formación de profesionales de la salud en la región andina. Según el organismo andino de, solo un número reducido de escuelas médicas incluye contenidos relacionados con esta disciplina. Esta carencia refuerza la hegemonía del modelo biomédico, centrado en la enfermedad y en el hospital, que frecuentemente ignora las determinantes culturales y sociales de la salud. Sin embargo, el creciente interés académico en la antropología médica reflejado en simposios y publicaciones sugiere un proceso de apertura hacia una medicina más integral e intercultural.

## Conclusión

La antropología médica constituye una herramienta esencial para comprender los vínculos entre cultura, sociedad y salud. En el contexto latinoamericano, donde la diversidad cultural es un elemento estructural, su aplicación permite mejorar la efectividad de las intervenciones sanitarias, reducir las desigualdades y fortalecer la relación entre los sistemas de salud y las comunidades.

Incorporar esta disciplina en la formación médica y en las políticas públicas de salud no solo implica un avance académico, sino también un compromiso ético y social. Como sostiene Menéndez, comprender la salud desde una perspectiva antropológica no significa rechazar la biomedicina, sino complementarla con una mirada que reconozca la pluralidad cultural, las dinámicas sociales y los sentidos simbólicos que acompañan todo proceso de salud-enfermedad-atención.

## Bibliografías

Salaverry, O. (2017). *Antropología de la salud: una mirada actual*. *Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Pública*, 34(2), 165–166.  
<https://doi.org/10.17843/rpmesp.2017.342.2988>